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银发社区/

! 扔了怪可惜的 戴继斌 绘

生活小贴士

关注“新民银发社区”，
就是关心自己，关心父
母，关心父母的父母
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养老新观察 闸北公园老年阳光歌队

门上贴张字条

! ! ! !明媚的阳光穿过树隙，把斑
斑驳驳的影子投洒在大地上。在
绿树葱茏的闸北公园一角，身着
白衬衫的一批老年歌者正在放歌
《祖国颂》，激昂的旋律，豪迈的歌
声，穿过树林，在空中久久回荡，
引得公园外的行人纷纷驻足，侧
耳倾听。不少行人说：这歌声唱得
多好啊，仿佛是从半导体收音机
里传出来的一样。唱这支歌的是
闸北公园老年阳光歌队。

阳光歌队成立于 !"""年，已
度过 !#个春秋。最多时队员发展
到 $%多人，平均年龄 &%多岁。歌
咏队负责人是年已 &&岁的高邢
娟女士。高女士原是部队幼儿园
教师，'""( 年被查出患有乳腺
癌，当即做了切除手木，通过放疗
和调养，病情得到了有效控制。一
次她到家附近的闸北公园散步，
看到几位慢性病患者在唱歌，并

且互相切磋。她想：唱歌是一项能
抒发自己情感、有益身心健康的
活动，把这些患慢性病、爱好歌唱
的老年人组织起来，一边唱歌一
边养病不是很好吗？在她的倡议
下，阳光歌队很快成立了起来。

为了办好阳光歌队，高邢娟
从自己的积蓄里拿出 $万多元，
购置了 )%多套男女演出服，还与
一位老同志共同出资购买了电子
琴、调音台、电钢琴、录音机、话筒
等设备。为了让歌队有个排演场
所，她还将自己购置的一套 "%平
方米新房子拿出来给歌队使用。
合唱关键是要大家异口同声，合
着一个节奏唱，高女士特地请来
了一位有较高专业水平的指挥来
现场指导，个人向他支付每堂课
*+%元费用。

阳光歌队的队员们十分刻
苦，夏日炎炎似火烧，冬天里西北

风刮得脸生疼，他们照练不误。卢
金虎是位离休干部，他解放战争
时参加革命，曾担任文工队队长，
会多种乐器，是位音乐行家。他进
入歌队时已年近 $旬，见新手他
就帮一把，教他们识谱，为他们校
准口音，指导整个排练，忙得不亦
乐乎。而今他已 ,&岁高龄，依然
弹奏着电子琴，为大家合唱伴奏。
他说：我一周两次来到闸北公园参
加歌队活动，音乐给我生活带来了
乐趣，音乐也改善了我的健康。

功夫不负有心人。经队员们
的共同努力，终于迎来了丰收季
节。在连续三届上海市园林局和
上海市精神文明办为职工举办的
合唱大赛上，阳光歌队以《爱我中
华》《祝福祖国》等歌曲，荣获二等
奖。区有线电视台还报道了他们
演唱所取得的成果。

李敏

! ! ! !前不久，某养老组织受托对某区
域养老机构进行调研评估，发现有相
当比例的养老机构因院龄较长等原
因，存在房屋陈旧、设施简陋，硬件条
件达不到要求、老人生活环境比较差
的状况。由于硬件设施不达标，造成
了软件服务很难跟上，一些养老机构
的管理只能在低水准状态运行，使为
住院老人进行人性化规范服务很难
到位。

为积极应对人口老龄化，上海从
上世纪八十年代开始，就积极发展机
构养老。截至去年底，上海养老机构
已发展到 &""家，床位 -*.&万张。

应该说，在全市 &%%多家养老
机构中，特别是近年来建造起来的
许多养老机构，建筑达标，设施良
好，老人生活环境温馨，人性化服务
规范，使居住在机构里的老年人安
享幸福晩年。但由于理念、政策、财
力、场地等方面的种种原因，一些办
得较早、场地不大、房屋陈旧、设施
简陋、管理松懈、服务随意的养老机
构已不符合养老服务新形势的要
求，这些陈旧、简陋的养老机构也有
些像以前遍布大街小巷的“烟杂店”
与上海特大型快速发展的新型城市
不相匹配。

上世纪九十年代，在商业改革的
热潮中及商业运行模式的推进下，一
大批连锁“便利店”在社区的出现，使
得全市的烟杂店很快消声匿迹，退出
历史舞台，让人们享受到了新颖、便
捷的商业服务。同样，在养老服务的
新形势下，根据广大老年人的养老服
务需求，在养老服务领域也应该来个
改革，尽快有计划地拆除养老“烟杂
店”，在社区建起符合形势要求，满足
老人需求的养老“便利店”，让养老机
构成为城市美丽的亮点，使上海的机
构养老再跃上新的台阶。

拆除养老“烟杂店”，创建养老
“便利店”，不是一朝一夕的事，也不
是一个区两个区的事，它需要顶层设
计、上下发动、共同努力，把这项造福
城市、造福老年人的事业做好。

首先要摸清情况、做好规划。市
里要把这项工作列入全市养老服务发展规划中，各区要组
织力量，一个社区一个社区的实地调查，了解该社区养老服
务的需求，摸清“烟杂店”型养老机构的具体情况，搞清楚哪
些机构可就地改扩建的，哪些需移地改建的，该地区养老床
位的供需状况等。以区为单位，根据全市的统一设计与要
求，统一做好规划，予以分步实施。市里根据各区上报的规
划，进行统筹协调，协助解决资金、政策等困难，并做好督查
工作。
其次要制定标准、规范运行。市业务主管部门要对社区

“便利店”型养老机构，根据全市养老服务发展的方向，制定
包括性质、设置、功能、运行等内容的相关标准与规定，并给
予政策扶持，确保“便利店”型养老机构，建一个成一个，建
一个发挥一个作用，坚决杜绝社区以往各类为老服务设施
形式化、空置化、数字化现象，使之真正为老年人服务，为上
海形成养老服务网络出力。

最后要广泛发动、面向社会。在进行过程中，我们要多
听取居民群众特别是老年人的意见，使建成的养老“便利
店”更接地气，更受老人欢迎；还可公开对优质社会资本进
行招投标，引导他们对养老“便利
店”进行连锁运营；同时要引进社
会为老服务组织，对入住老年人开
展各项专业化的活动与服务。

从烟杂店到便利店，已经成功
过渡；从养老“烟杂店”，到养老“便
利店”，也一定能成功运行，因为这
都是民生之大事；只要真诚为民服
务，就没有不成功的。
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! ! ! !日前，静安区共和新路街道
老年协会召开“银发盾牌”项目终
期总结表彰会，回顾一年来“银发
盾牌”为老年人开展维权服务情
况，表彰了 /家专业法律机构的
团队，以及 "位维权志愿者0并提
出新一轮“银发盾牌”项目要拓展
服务的外延，深化为老服务的内
涵。有位再婚的老太，复杂的家庭
矛盾令她苦不堪言，“银发盾牌”
的法律志愿者上门做工作，开展
普法宣传，使老人懂得了如何运
用法律为自己维权。

沈顺南

! ! ! !那天上午，我肩背挎包急匆
匆出门办事，乘车到了半路才发
现房门钥匙忘带了。出门前以为
已将钥匙放在挎包里，也就没有
仔细检查，其实钥匙在另一只公文
包内，那是前天去老年大学上课时
放包里的。外出办完事要到下午才
能回家，而妻子说好下午四点要出
门参加合唱排练。于是赶紧打电话
给妻子，告知忘带钥匙了。妻子说
没关系，让我尽量早些返家，她晚
点出门。路上一直担心回家时铁将
军把门的问题解决了。

下午三点半，我赶在妻子出
门前回到了家。闲着没事，拿起茶
几上的书翻看。时针指向五点，我
打算下楼取晚报，随手将房门钥
匙装袋里，然后提着垃圾袋出门，
关上总门，来到电梯间等电梯。蓦
然想起应该去趟超市，买些日用
品。于是转身返回，掏出钥匙开
门，进屋拿上钱夹，随手带上总
门。“咔嗒”，锁门声提醒我，一摸
口袋，坏了！钥匙不在身上。哦，刚
才进屋时把钥匙放桌上了。更糟
糕的是手机也丢在茶几上。我顿
时傻了，不知如何是好。急中生

智！找隔壁邻居借手机。按门铃，
没反应，再敲门，也没反应，家中
无人。

乘电梯下楼，脑子里想着找
谁帮忙。对了，有困难找物业。来
到物业办公室，人已下班。见到值
班的保安师傅，连忙说明情况，他
让我用办公室电话。拨通妻子手
机，铃响，未接。她可能在排练。再
拨，再拨，拨到第五遍电话终于通
了。妻子说你打电话给女儿呀。
哦，女儿的单位离家近，而且快下
班了。女儿的手机倒是一拨就通。
她急吼吼地说：“我正要赶去听一
个讲座，你马上到前面路口等。”
我三步并作两步赶到路口，女儿
也刚好走到。从女儿手中接过房
门钥匙，我才松了口气，哎，这下
可以回家了！

以前听说有老人在家总门贴
上写有“勿忘带上钥匙、钱包、手
机”的字条，临出门时提醒自己。
对此我曾觉得好笑。现在我也将
写有“带上钥匙”四个大字的字
条，用透明胶固定在总门上，出门
时警示自己，以避免忘带钥匙的
尴尬。 周晓华

!银发盾牌"为老年人

撑起法律保护伞

! ! ! !近日，杨浦区社会福利院邀
请上海市舍安消防中心专家开展
夏季职工消防安全培训，全院
!++多名员工接受了培训。

培训老师从安全防范、火灾
扑救、逃生自救、消防工具的使用
等方面进行了讲解与指导，旨在
进一步增强职工的消防安全意识
和救灾能力。杨浦区社会福利院
每年邀请消防培训中心专业老师
来院做安全讲座，确保福利院老
人安全度夏。 魏鸣放

福利院开展

夏季消防安全培训

!爱我中华杯"

中老年象棋比赛

! ! ! !“爱我中华杯”第九届中老年
象棋团体比赛在长白街道文化中
心举行。活动特邀国家一级象棋
裁判担任裁判长。经过 1个半天
的角逐，诞生了团体第一名延吉
街道，并列第二名长白街道、殷行
街道；个人第一名延吉街道虞文
华、第二名长白街道张煜平，并列
第三名殷行街道蒋志清、延吉街
道卫妙森。 明方


